

problemas a que se enfrentó el Concilio cuando se redactó el decreto *Unitatis redintegratio*. En buena parte no pocas de las consideraciones de Le Guillou mantienen su vigencia en la actualidad, y explican las

actitudes y las mentalidades que todavía hoy pesan sobre las relaciones entre el catolicismo y la ortodoxia.

José R. VILLAR

Joseph RATZINGER, *Obras completas, IV: Introducción al cristianismo*, Madrid: BAC, 2018, 932 pp., 15 x 23, ISBN 978-84-220-2035-6.

En este nuevo volumen de la traducción de las *Obras selectas* realizada por la editorial alemana Herder, encontramos no solo esta famosa obra de 1968 que le da título (incluido el posterior debate con Walter Kasper: pp. 289-309), sino también otros libros, artículos y homilías. Es decir, en este tomo vemos lo que ya Guardini llamaba el *logos* y el consiguiente *ethos*. Así, aparecen aquí recogidos textos de teología moral y espiritual, como *El sentido de ser cristiano* (1963), *La esperanza del grano de mostaza* (1972) o *Mirar a Cristo. Ejercicios de fe, esperanza y amor* (1989).

En la parte B («Vivir cristianamente», pp. 453-637) aparecen los artículos sobre el bautismo, la predicación y el matrimonio, en un apartado titulado significativamente «La fe como seguimiento – La llamada a la santidad». Quizá sea esta parte la más comentada, también por los avatares eclesiales y editoriales. En efecto, el texto titulado «Hacia una teología del matrimonio» (1968) aborda cuestiones como la sacramentalidad del matrimonio, la relación entre *eros* y *agape* y entre matrimonio y virginidad (pp. 523-551). Junto a esto, figuran una «Historia de la teología del amor» (1961), «Sobre la cuestión de la indisolubilidad del matrimonio» (en una versión reelaborada por el Papa emérito), así como

su comentario sobre el Sínodo de la familia de 1980, del que él mismo fue secretario, así como la carta pastoral de cuaresma de ese año sobre este mismo tema.

A continuación, en la parte C («Obrar cristianamente»: pp. 637-741), se resumen los trabajos referidos a la teología moral, a pesar de no ser un especialista en este campo. En concreto estas elaboraciones giran en torno a la relación entre conciencia y verdad, entre fe y moral, el derecho natural o la fundamentación de los valores éticos. Asimismo figura aquí el conocido artículo sobre la conciencia en Newman (1990) o la presentación de la encíclica *Veritatis splendor* de Juan Pablo II (1993). En fin, en la parte titulada «La oración cristiana» (pp. 745-813), aparecen algunos artículos sobre la fundamentación antropológica, la relación con la liturgia o la especificidad de la oración cristiana, entre otros temas. Por último vemos algunas meditaciones predicadas por Ratzinger a lo largo de su vida ministerial, que irían desde el viacrucis pronunciado justo antes de ser elegido obispo de Roma, o la oración ante la *Mariensäule* múniquesa cuando era obispo, hasta oraciones a distintos santos como Corbiniano, Wolfgango, Clara, María Ward o Francisco de Sales.

Pablo BLANCO